

# CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE EXTREMADURA

BADAJOS.—AÑO IX.—NÚMERO 2.520

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: BRAVO MURILLO, 3, 5 Y 7. TELÉFONO NÚMERO 145

MARTES 7 DE FEBRERO DE 1922

## LECCIONES DE HECHOS

Las elecciones de Almodóvar han confirmado lo que hace poco, más de una vez, pronosticamos en este mismo sitio ante la famosa elección de senadores. Creyó el jefe de esa desventurada política que por ese camino iba a conquistar el mundo y aseguramos que esa sería su ruina política.

Los tiempos aquellos en que se media el valer de los políticos por su majestad para acometer hazañas de aquella índole pasó ya felizmente. Hoy esas hazañas descubren a los pueblos, que es lo que pueden esperar de sus autores y éstos se apresuran a defenderse de ellos.

Como en otro lugar de este número verán nuestros lectores el hecho de que en la capital del distrito haya podido sacar la política del señor Pidal un solo candidato adicto a ella, y eso gracias a su alianza con un considerable núcleo de fuerzas independientes que están muy lejos de prestar adhesión incondicional a esa política, es un hecho más elocuente que cuantos razonamientos pudiéramos aducir.

Lo peor de todo, en estas situaciones ruidosas de los políticos, es la sobreestimación de su propio valimiento que les impide darse cuenta de su lamentable estado político y los conducen a fracasos como el que han sufrido en Almodóvar al creer que al unirse con las fuerzas independientes que les prestaron su apoyo podían ocupar todos los puestos.

No se dieron cuenta los viejos políticos que ellos no llevaban a la coalición más que la fuerza del mando, muy considerable antes, cuando los pueblos no tenían medios de hacer valer sus derechos, muy estimables todavía en los que no se hayan enterado de que existen esos medios, pero de una eficacia ya muy mermada y relativa en los pueblos como Almodóvar, que conocen sus derechos y saben ejercitarlos y defenderlos.

El Ayuntamiento, con todo, será en su mayoría adverso a las fuerzas del señor Pidal, porque ni están enteramente adictos a esa política hoy todos los concejales que quedaron, ni los tres aliados que han triunfado con el único candidato elegido, perteneciente a esa política, tienen respecto de ella otro ligamen que la inteligencia para la lucha electoral.

Esta es la situación en que se encuentra la política de Pidal en Almodóvar, la capital del distrito. En los demás pueblos fuera de aquellos en que un amigo de Pidal domina sin oposición, que son contados, en los demás ha tenido que avenirse a transacciones, como la de Villafraanca, o resignarse a la derrota, como en Villalba.

Es este un funesto precedente para las próximas elecciones de diputados que mientras más tarde menos se podrá evitar la catástrofe, porque más se darán cuenta los pueblos de lo que pueden en el camino de hacer respetar su derecho a no sufrir una política por la que no sienten adhesión alguna.

No son hoy los Ayuntamientos resortes electorales de tanta importancia como lo eran con la ley anterior, o no ser en los pueblos de escaso vecindario, donde todavía se hacen horrores con la vara de la Alcaldía, pero siempre son un eficaz apoyo y sobre todo sirven sus elecciones para enseñar a los pueblos que, como ellos quieren de verdad, no hay medios de arrollarlos.

Esta es la interesantísima lección que ha dado a todo el distrito el pueblo de Almodóvar con la elección del domingo. Su eficacia no se hará esperar, porque un suceso así vale por muchos argumentos y abre en los viejos tinglados de la política menuda portillos tan grandes como el horizonte de libertad e independencia que, a través de ellos, ven los pueblos sometidos.

## LA CONFERENCIA DE PIZARRA

(POR TELÉFONO)

6, 22'30 h.

### Llegada de Berenguer

Málaga.—A las siete de la mañana ancló en el puerto de Málaga *El Giralda*, que conducía a bordo al alto Comisario.

Lo acompañaba el teniente coronel de Estado Mayor, señor Muga, y el infante don Gabriel.

Acompañado del general Aznar se dirigió a la finca de Pizarra. Después, con anticipación a la llegada del expreso, se trasladó a la estación, donde esperaban también los periodistas locales.

### Lo que dice Berenguer

Los periodistas interrogaron a Berenguer, quien respondió:—Cierva podrá contestar a ustedes, pero yo no puedo satisfacer la curiosidad de ustedes. El tiempo lo aclarará todo. Cuando yo llegué estaba lloviendo y ahora que viene el Gobierno sale el sol.

### Los ministros

El viaje desde Madrid lo realizaron los ministros sin novedad. Maura se reclinó en un departamento del *slipin* y no habló con los periodistas que acompañaban al Gobierno.

Los ministros bromearon con los periodistas, dándoles algunas noticias sin interés.

A la llegada del tren, en la estación de Pizarra esperaban, como hemos dicho, el alto Comisario y los periodistas malagueños.

Después de cambiar los saludos de rúbrica, se trasladaron los expedicionarios a la finca del conde de Puertollano, quien hizo los honores a los expedicionarios. El Alcalde atendió a los periodistas.

### Las reuniones

A las once y media se reunieron los ministros y jefes del Estado Mayor Central con el alto Comisario en el mismo despacho donde estuvo hace poco tiempo el Rey.

La reunión se prolongó hasta la una y media, hora en que se sirvió el almuerzo.

Además de los expedicionarios, se sentaron a la mesa el marqués de Sotomayor, el conde de los Andes y el conde de Puertollano.

Veintiséis comensales en total.

A las cuatro de la tarde volvieron a reunirse los expedicionarios hasta las nueve de la noche.

Después se sirvió la cena, alargándose la sobremesa hasta las once de la noche, hora en que se retiraron a descansar.

### Reserva absoluta

Los periodistas no pudieron obtener ninguna noticia de interés.

En vista de la reserva que guardaron todos los ministros, optaron los periodistas por marcharse a Málaga.

### Se saben muy pocas cosas

Algunos periodistas trataron de sondear al ministro de la Guerra, quien se limitó a decir que estaba condenado a no hablar en diez años.

Se sabe que la conferencia estuvo dedicada a tratar de la segunda etapa de las operaciones de Marruecos.

Lo único que se pudo conocer es que dentro de ocho o diez días habrán terminado las operaciones en la zona donde combate el Raisuni.

### Comentarios y rumores

Como acerca de la entrevista se ha guardado una gran reserva, la fantasía de los comentaristas ha volado por todas las regiones sin temor al vértigo de las alturas.

Algunos aseguraban que el Gobierno, después de escuchar a Berenguer, se hallaba convencido de la necesidad de realizar las operaciones sobre Alhucemas, que se llevarán a cabo inmediatamente.

Coinciden los comentaristas en que la campaña occidental dentro de ocho días—según declaraciones de Berenguer—estaría terminada, porque el Raisuni se entregaba a discreción.

En cambio otros sostenían el criterio opuesto. Es decir, aseguraban que después de la conferencia de Pizarra se suspenderá la acción militar en Marruecos.

Como decimos, es imposible recoger todos los comentarios y lo único que puede asegurarse es que hasta ahora no se conoce la resolución del problema planteado en Pizarra.

## LA LUCHA ELECTORAL EN MADRID Y PROVINCIAS

(POR TELÉFONO)

7, 1'30 h.

### Madrid. Triunfo de los mauristas

Madrid.—De los veinticuatro puestos de concejales resultaron triunfantes diez mauristas, cinco liberales, dos alistas, dos reformistas, dos independientes, un socialista y dos conservadores.

El domingo había una inusitada animación en el local que ocupa la agrupación maurista.

Se iban recibiendo noticias del estado de las votaciones en los distritos. Desde las cuatro de la tarde que llegaba ya el resultado de los escrutinios, la afluencia en el Círculo maurista era la de los días solemnes.

Como se hallaban en el salón algunos candidatos, al conocerse el triunfo eran objeto de grandes ovaciones.

También se hallaban presentes el ex ministro don Antonio Goicoechea y el conde de Vellelano, que estuvieron infatigables recorriendo durante todo el día los colegios.

Ambos recibieron muestras de adhesión. Inmediatamente de conocerse el resultado de la votación se desplegaron banderas en los balcones.

De los doce sólo fueron derrotados el duque de Medina Sionia en el distrito de Palacio, y el señor Macía, que fué derrotado por un socialista y por 23 votos de diferencia.

### Votos obtenidos por los partidos políticos

En las elecciones de Madrid, los votos obtenidos por los partidos políticos que han intervenido en la lucha, son los siguientes:  
Romanistas, 14.349.  
Mauristas, 13.095.  
Socialistas, 8.800.  
Conservadores, 6.509.  
Alistas, 6.301.  
Republicanos, 5.314.  
Reformistas, 4.116.  
Demócratas, 3.671.

Parece que en el distrito de la Universidad es dudosa la elección por haber resultado empatado el socialista Gómez Latorre con el liberal Juan Antonio Martín.

### Romanones, satisfecho

El conde de Romanones decía a sus amigos políticos que se hallaba muy satisfecho no sólo del triunfo obtenido en Madrid, sino en Valladolid, donde los romanistas han derrotado a los alistas y demás fuerzas monárquicas que se hallaban coaligadas, y en Valencia, Sevilla, Jaén, Orense y otras capitales en que el resultado de las elecciones ha sido halagüeño para los liberales.

### Los republicanos

Los republicanos se lamentaban de lo ocurrido y manifestaban que ello debe servir de enseñanza para las extremas izquierdas, las cuales deben para lo sucesivo luchar unidas.

### Barcelona

Barcelona.—Sin incidentes de importancia se han celebrado en esta ciudad las elecciones municipales.

Se practicaron algunas detenciones de otros tantos electores que ejercían coacciones a las puertas de los colegios, pero en general, las votaciones transcurrieron en medio de la mayor desanimación.

El resultado de la elección ha sido el siguiente:  
Regionalistas, 17; carlistas, tres, y radicales, ocho.

La unión monárquica no logró sacar ningún candidato.

En el distrito quinto hubo empate entre un regionalista y un radical, estando dudosa la elección.

Entre los candidatos derrotados en Barcelona figura el señor Ulech, ex consejero de la Mancomunidad.

### Bilbao

Bilbao.—Aquí la elección ha resultado bastante accidentada.

Los electores rompieron dos urnas, se registraron numerosos incidentes y la Policía practicó muchas detenciones.

Los candidatos triunfantes son: Cinco separatistas, cuatro socialistas, cuatro republicanos y un carlista.

### Valladolid

Valladolid.—El tema preferente de todas las conversaciones ha sido el de las elecciones de concejales.

Se hacía resaltar el rotundo triunfo de la candidatura romanista sobre la de Alba.

Los correligionarios del Conde hacen gala del éxito conseguido de manera ostensible.

El Círculo liberal romanista engalanó sus balcones con colgaduras y se ha hecho una espléndida instalación de luz eléctrica en la fachada.

### Zaragoza

Zaragoza.—Triunfaron: un clervista, siete conservadores, un jaimista, doce republicanos y tres independientes.

### Valencia

Valencia.—Las urnas han proclamado concejales a los candidatos que siguen: doce republicanos autonomistas, dos republicanos independientes, tres alistas, un romanista, dos conservadores y tres carlistas.

### San Sebastián

San Sebastián.—La elección dió este resultado: cinco nacionalistas, dos integristas, dos clervistas, un conservador y cinco liberales.

### Málaga

Málaga.—Por no haberse constituido los colegios no se celebró la elección. Se celebrará cuando se designe.

### Coruña

Coruña.—Resultaron triunfantes: doce republicanos, ocho monárquicos, cuatro independientes, dos demócratas y dos mauristas.

### Oviedo

Oviedo.—Han obtenido actas: Dos mauristas, dos conservadores, seis reformistas y un independiente.

### Salamanca

Salamanca.—Triunfaron en las urnas un socialista y los restantes conservadores.

Ha sido derrotado Unamuno.

### Pontevedra

Pontevedra.—Las mayorías las obtuvieron los monárquicos.  
No hay más detalles.

### Palencia

Palencia.—Triunfaron cuatro conservadores, un liberal y un independiente.

No se conocen todavía en Gobernación las noticias definitivas de las elecciones en las restantes provincias de España.

## POR TELÉFONO

Madrid, 6, 22'30 h.

### Franco Rodríguez, en Palacio

El único Ministro que acudió esta mañana a Palacio con objeto de despachar con el Rey, fué el ministro de Gracia y Justicia, que puso a la firma regia varios despachos.

A la salida manifestó a los periodistas que el Rey acababa de recibir un despacho de Pizarra en el que el jefe del Gobierno le comunicaba que había celebrado la primera sesión con el general Berenguer.

### Tranquilidad electoral

El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, les manifestó que se hallaba satisfecho por las noticias que se recibían de las elecciones, pues en todas partes había tranquilidad, a excepción de Bilbao, donde se habían roto dos urnas.

## VINOS FINOS DE JEREZ

## LA RIVA

M. Antonio de la Riva & Cia. JEREZ

Macharnudo «LA RIVA» fino.

Pidan: Macharnudo «LA RIVA» oloroso.

### Doctor Sánchez Cortés

MÉDICO DENTISTA

CONSULTAS: DE 10 A 1 Y DE 4 A 6

ARIAS MONTANO, 30, PRAL.

## DE ALMENDRALEJO

Se habrá al cabo convencido *El amigo de Villalba* de que este humilde pero sincero *Amigo de Almodóvar*, no hablaba de memoria ni a humo de pajas al advertirle que «ya se lo dirían de misas». La misa fué el domingo y con toda solemnidad, como día de precepto.

Confabla sin duda el prosaico poeta en los recursos extremos a que habían apelado sus amigos, echando mano de toda la artillería gruesa y trayendo refuerzos de todo el distrito, y por eso hablaba tan alto desde las columnas del *Noticiero*, sin tener en cuenta que no hay peor sitio que esas columnas para pronósticos, sobre todo políticos, porque no sale uno con bien.

Tampoco se percataba el ingenioso versificador de que el Poder y su disfrute continuado engaña a sus poseedores hasta el punto de no dejarle ver más que el humo de sus satisfacciones, haciéndoles creer que ellos solos se bastan para todo, aunque el mundo entero se les ponga en contra por sus desaciertos.

Ya habrá visto cuán engañado vivía. Se han utilizado todos los recursos del mando municipal, se han utilizado amenazas, promesas, dádivas, hasta se ha apelado con los colonos de una de las casas más poderosas a tomar el nombre de la casa, sin que conozcamos la autorización, para amenazar con represalias si no se votaba la candidatura caciquil; en fin, no se omitió medio.

Sin embargo, todo inútil, mejor dicho, todo inútil no. Distingámonos; un solo medio no fué inútil; el de apelar a nombres de personas independientes para incluirlos en la candidatura. Este medio no fué inútil; gracias a esto han triunfado tres de los cuatro que han salido concejales en la candidatura pidalina.

La catástrofe fué tan estrepitosa como hinchada fué la jactancia de ir al copo, como si no estuviera esa política en el mayor descrédito. Presentaban nueve candidatos, cinco pidalinos y cuatro de la Unión Vinícola; sólo han salido tres de la Unión Vinícola y uno pidalino. En cambio la candidatura contraria a la que tan donosas coplas le cantaba zumbón *El amigo de Villalba*, ha salido triunfante en sus cinco candidatos.

Es decir, los independientes, los francamente adversarios de Pidal han sacado triunfantes a todos sus candidatos; en cambio de la candidatura pidalina se han hundido cuatro de Pidal y uno de sus aliados, que seguramente no se hubiera hundido si no hubiera ido en tal alianza.

Ha salido por tanto triunfante un solo candidato pidalino en estas elecciones municipales de la mesa del distrito de Almodóvar. ¿Ve *El amigo de Villalba* cómo había motivo para que el pueblo se riera de sus graciosísimas zumbas? Es mucho más fácil sacar coplas malas que sacar concejales ni buenos ni pidalinos. Como que para lo primero basta con enristrar la pluma, y para lo segundo se necesitan votos y esos no los tiene esa política hace ya mucho tiempo en Almodóvar.

La prueba la han dado bien clara las urnas electorales; si los nombres de la Unión Vinícola no se incluyen en la candidatura pidalina, no sale ni un solo concejal de esa política; de eso están ya bien convencidos los de la Unión, que han servido de valón de oxígeno para esa política moribunda y le han salvado un candidato a costa de dejarse un suyo en la estacada.

La jornada no ha podido ser ni más desastrosa para la política de Pidal ni más alentadora para sus esfuerzos adversarios. El pueblo de Almodóvar es así; cuando se propone sacudir un yugo, no hay quien lo resista. Es prudente, es sufrido, tarda en decidirse; pero cuando se decide, ya pueden venir amigos de Villalba con coplitas y canciones, o príncipes de la sangre con la corte por séquito, que todo se lo salta, como el predicador del cuerto, a pies juntillas y como nada. Hace su voluntad soberana y la impone porque sabe y puede.

Para no conocer eso se necesita no vivir en Almodóvar, sino pasarse la vida pensando en Villalba, como le ocurre al *Amigo de los versos* y de la prosa que nos sirvió el *Noticiero* estos días pasados.

En Almodóvar no valen maniobras como las que usan los pidalinos para sacar senadores; aquí no se escamotea la voluntad de este noble pueblo con esas presidigitaciones; hay que tener votos y para tenerlos es necesario no pensar siquiera en dominarlo como un feudo sino en servirlo lealmente, activamente, y eso no lo han hecho hasta ahora los corifeos de esa política; por tanto, es una locura pensar en que se puede burlar su voluntad.

Ya lo sabe *El amigo de Villalba* de ahora para siempre. Y no olvide esta lección, que pronto han de venir más. Se lo advierte lealmente,  
UN AMIGO DE ALMENDRALEJO.

Almodóvar 6-2-922.

## EL CONCLAVE ELIGE PAPA

## AL CARDENAL MONSEÑOR AQUILES RATTI, QUE LLEVARA EL NOMBRE DE PIO XI

(POR TELÉFONO)

6, 22'30 h.

### Sin resultado

Roma.—La cuarta votación del Conclave no dió resultado satisfactorio. A las cinco de la tarde se vió sobre la chimenea la sfumata negra.

### La sfumata blanca

Roma.—A las once y treinta y tres minutos apareció la densa humareda blanca, anunciando que el Conclave había nombrado al sucesor de Benedicto XV.

Por todas las calles de la ciudad corrió la noticia y una inmensa muchedumbre se agolpó en la plaza de San Pedro.

Desde el balcón tradicional se comunicó al pueblo el nombramiento del Papa con las palabras de ritual.

El nuevo Papa es el arzobispo de Milán, monseñor Aquiles Ratti, que llevará el nombre de Pío XI.

### Su Santidad bendice al pueblo

Su Santidad el Papa Pío XI apareció en la galería del Vaticano que mira a la plaza de San Pedro, donde se apiñaba la multitud, y dió la bendición al pueblo en medio de un gran silencio.

Después la muchedumbre aclamó al nuevo Papa, mientras las tropas presentaban las armas.

Sobre la Basílica del Vaticano habían volado aviones militares en planeo muy bajo.

*Il Osservatore Romano*, con este motivo, dice que se ha violado la libertad del Conclave.

### Noticias del nuevo Papa

Monseñor Aquiles Ratti nació en Dessio el año 1857. En 1905 fué nombrado nuncio de Polonia. Y en 13 de junio de 1921, arzobispo de Milán.

El cardenal Ratti es un gran sabio de Archivo y de Biblioteca. Estuvo de prefecto de la biblioteca vaticana, por haber ido, a mediados del año 1918, a cumplir una misión difícilísima a Polonia.

Después fué enviado Nuncio apostólico, y más tarde ocupó la Catedral de Milán, la diócesis más importante de Italia y una de las principales del mundo.

Es persona que inspira en seguida extraordinaria simpatía a su alrededor, y ha sabido ser tan invencible diplomático como venerado pastor de su diócesis.

### Lo que significa su elección

Según las noticias de los corresponsales italianos, la elección de Ratti representa una tendencia de transacción entre la ideología política de Merry y la de Gasparri, y se sabe que la política del nuevo Pontífice seguirá los derroteros iniciados por el papa Benedicto XV.

Todos los periódicos de Italia dedican sus editoriales a estudiar la personalidad del nuevo Papa.

## Tomás Pulido y Pulido Academia Llinás

Procurador de los Tribunales Para la carrera de Peritos agrícolas.

Perros, 40 Cáceres Menacho, 72, Badajoz.

Banco Hispano Americano

CAPITAL: 100 millones de pesetas

SUCURSAL EN BADAJOZ
Cuentas corrientes a la vista: Dos por ciento.
Cuentas corrientes a un año fecha: Tres por ciento.

Cobro y descuentos de letras.
SUCURSALES
EN EXTREMADURA
BADAJOZ, MÉRIDA Y CÁCERES

LAS ELECCIONES MUNICIPALES EN EXTREMADURA

DATOS DE ORIGEN OFICIAL Y DE NUESTROS CORRESPONSALES BADAJOZ

Almendralejo
Se desarrolló la elección sin incidentes, resultando elegidos concejales los siguientes señores:
Don Juan Arias Cortés, independiente.

Don Francisco Montero de Espinosa y Fernández de la Barrera, independiente.
Don José Montero de Espinosa, pidalino.
Don Juan Espino Cachadilla, de la Unión Vinícola.

Peloché
Todos los candidatos triunfantes pertenecen al partido liberal.
Puebla de la Reina
Resultaron triunfantes tres conservadores y dos independientes.

Ajúncén
Fueron elegidos cuatro concejales de significación política indefinida.
Nogales
Resultaron triunfantes cuatro candidatos conservadores.

Granja de Torrehermosa
La elección se desarrolló con tranquilidad, resultando triunfantes tres conservadores, dos demócratas y un socialista.
Talarrubias
Los cinco candidatos triunfantes pertenecen al partido liberal.

Valencia del Mombuy
De los cinco concejales elegidos, tres son mauristas y los otros dos demócratas.
Esparragosa de Lares
Los conservadores en bloque con el grupo romanista fueron al copo, dejando sin representación a los alistas del señor Gómez Bravo.

EXTREMADURA Y GABRIEL Y GALÁN

Salamanca, la patria del eximio poeta, ha determinado honrar su memoria erigiéndole un monumento. Extremadura, al conocer ese propósito, se creyó que estaba en el deber de rendir también un homenaje en honor del vate salmantino.

la del mundo, se vió por primera vez cantado, retratado, plasmado, con su personal sustantividad psicológica, en los acentos de Gabriel y Galán. ¿No es esto un motivo excelso de gratitud para un artista, y mucho más si este artista no es extremeño?

¿Cuál es el motivo de que Extremadura, y sobre todo de que la provincia de Badajoz se crea en el deber de colaborar en este homenaje con la provincia de Cáceres?

Ha ocurrido, por desgracia, con los artistas extremeños como con los escritores, como con los políticos extremeños, que apenas se han ocupado de ella misma, invertidos en la obra o española o humana o ultrahumana a que se consagraron. Gabriel y Galán, poniendo de relieve el rico filón estético que hay en la vida de Extremadura, ha echado la primera semilla que tiene frutos tan vigorosos ya en la pintura como Hermoso y Covarsí, en la lírica como Chamizo, en la novela como Reyes Huertas, sin contar las lamentablemente abandonadas tentativas de Luis Grande, tan inspiradas y hermosas en prosa como en verso; y otras muchas de menor interés.

Gabriel y Galán—ya lo hemos dicho—no fué extremeño, sino salmantino. Extremadura es patria de distinguidos poetas, aunque ninguno haya llegado, en la lírica, a las cumbres de Gabriel y Galán; pero son extremeños. Tiene también grandes conquistadores, grandes filósofos, grandes políticos, grandes artistas. ¿No sería más justo que se ocupara Extremadura en honrar con monumentos y conmemoraciones a los grandes hombres de su raza?

El arte comienza a converger hacia la psicología y el ambiente extremeño, y ese es el primer paso, la condición indispensable para que se robustezca su personalidad, se esclarezca su conciencia y se multiplique su vigor. Los pueblos que no tienen conciencia de su personalidad colectiva podrán tener la inconsciente y automática fecundidad racial que ha tenido siempre Extremadura para producir individualidades aisladas de relieve grandioso, a veces ciclopeo; pero no podrán nunca intervenir, como pueblo, en la obra nacional, ni en la labor humana de las grandes personalidades colectivas, que son las que elaboran la historia universal.

Nadie puede negar que Extremadura está en deuda con muchos, con la mayor parte de sus grandes hombres; pero tampoco es negable que ni esto es incompatible con el homenaje que se trata de rendir al gran poeta salmantino, ni la deuda que con éste tiene es de la misma naturaleza que la que tiene con sus hombres.

A Gabriel y Galán podrá discutirlo la envidia o la incomprensión—como poeta—en los cenáculos de los consagrados por la crítica moderna, pero Extremadura, que ha oído en los acentos de su lira el primer surge et ambula de su personalidad espiritual, de su conciencia estética, no puede, sin la tacha de la más negra ingratitude, ni discutirlo ni dejar de rendirle el homenaje de su más sincera devoción, precisamente porque no es extremeño. Que un extremeño hubiera realizado esta obra, sería un motivo de satisfacción para la raza, de justa ufania; que lo haya realizado uno que no es extremeño es un motivo de ineludible gratitud que no puede desatender ni hombre, ni pueblo, ni raza bien nacidos.

Gabriel y Galán, que no era extremeño, es el primer poeta que ha consagrado un estro de primer orden a cantar la vida, el alma extremeña. Digo «la vida, el alma extremeña», porque la grandeza y pujanza de Extremadura la cantó con vigorosos acentos en un largo poema otro poeta no extremeño en el pasado siglo: el aragonés Mor de Fuentes. Pero ni aquel poeta tuvo el vigor sentimental de Gabriel y Galán, ni penetró en las reconditeces espirituales de la raza, ni se bañó en las bellezas todas del ambiente y el paisaje y en la naturaleza de Extremadura, como lo hizo por primera vez en España el poeta de Salamanca.

Badajoz, al deferir a la invitación de Cáceres para colaborar en el homenaje a Gabriel y Galán, ha cumplido con dos nobles deberes de hidalguía, uno con el primer cantor del alma extremeña y otro con la provincia hermana que tan galante y amorosamente le invita a compartir el honor de esta pleitesía que Extremadura va a rendir a un poeta que, sin ser extremeño, ha sido el primero que empleó la dulzura de su acento, la magia de su inspiración en cantar su vida.

Antes de Gabriel y Galán nadie había columbrado en el alma extremeña una cantera fecunda y rica de poesía, ni su vida, ni su ambiente, ni su naturaleza, ni su paisaje, ni su psicología habían tenido lirias que cantaran su tesoro estético; éste permanecía oculto en sus besanas, en sus pueblos dormidos, en sus silenciosas llanuras, en sus bravas dehesas, sin que nadie sospechara su existencia. Tenía cantores Aragón, Andalucía, Valencia, Galicia, Castilla, Cataluña; el alma de esos pueblos se nos presentaba perfectamente delineada en el teatro, en la lírica, en la novela, hasta en la música, y no digamos en la pintura. El alma de Extremadura, tan vigorosa, tan personal, tan sustantiva y recia, no era conocida, porque el alma de los pueblos, ni aun para ellos mismos, es conocida mientras no se refleja en el espejo del arte.

No creemos que esto pueda discutirse. Respecto al valor estético que tenga la labor de Gabriel y Galán, tanto la consagrada expresa, explícitamente, a Extremadura, como la que sin esta manifiesta dedicación, está impregnada de la savia espiritual de nuestros campos y de nuestra psicología, hablaré más detenidamente en otra ocasión. Me proponía en estas líneas sólo exponer sucinta, escuetamente, el principal motivo en que se funda la deuda sagrada que Extremadura tiene con el preclaro poeta salmantino.

Gabriel y Galán fué el primero que obró el milagro. El pueblo, el gran pueblo extremeño, tan fecundo en grandes figuras que colaboraron en la Historia de España y en

J. LÓPEZ PRUDENCIO.

MÉRIDA

POR RESENTIMIENTOS UN HOMBRE MATA A OTRO DE DOS TIROS

Entre siete y media y ocho de la tarde del domingo, se ha desarrollado un trágico suceso en esta ciudad del que resultó muerto un hombre, joven, de veintinueve años, llamado José Rodríguez Minero, que era generalmente apreciado por sus dotes de laboriosidad e intachable conducta.

cha, un hombre, cuyas señas coinciden con las del Churrique, aguardaba en la calle de Viñero.

Por las circunstancias que concurrieron, este crimen ha causado gran sensación en el vecindario que, en sus incasentados comentarios, tiene frases de condenación y de repulsa para el criminal.

Los pormenores de lo que sucediera más tarde es cosa que sólo el Juez de instrucción sabrá por la declaración que prestaran los dos únicos testigos del crimen que, al parecer, existen.

Antecedentes.—Un trato desgraciado

Hace algún tiempo el padre de la víctima del sangriento hecho que nos ocupa, cerró trato de unas caballerías con un sujeto, de no muy buena conducta, vecino de Mérida, que se llama Antonio Fernández, más generalmente conocido por Churrique.

Se dice, y a título de rumor e información recogemos la especie, que cuando José Rodríguez salió de la casa de su novia, el sujeto que acechaba acercósele, trabándose en seguida una reyerta a brazo partido.

Por razones que no han pasado al dominio público el trato aquel sembró la cizaña entre el vendedor, Churrique, y el desgraciado José Rodríguez Minero, los cuales, desde aquel día, no se miraban con muy buenos ojos, hasta el punto—según se cuenta—que en una ocasión se enzarzaron de pómica.

En cierto momento de la lucha, y estando fuertemente abrazados los dos rivales, sonaron dos disparos, y el infeliz José cayó pesadamente al suelo, herido de muerte.

El crimen
Así las cosas, llegó el pasado domingo, y José Rodríguez Minero pasó gran parte de la tarde en la casa de la novia.

La alarma.—Mientras es conducido el herido al Hospital, el criminal huye

Dices de rumor público, por personas que parecen bien enteradas, que mientras qué departía con la mucha-

Apenas las detonaciones se dejaron oír, la calle donde tuvo lugar la trágica escena llenóse de numeroso público, atraído hacia aquel lugar por la natural alarma.

Uno de los transeúntes que acudieron en los primeros momentos de ocurrir el hecho fué el sargento del segundo peso de Artillería señor Sabrido, que al notar todavía en el herido señas de vida, reclamó el auxilio de algunos paisanos, y entre todos lo condujeron al Hospital con la urgencia que su estado gravísimo requería.

Por fin, después de no pocos esfuerzos llevados a cabo con un tacto y acierto muy dignos de encomio, la Guardia municipal, a las órdenes de su inspector don Feliciano González, consiguió detener a Antonio Fernández Churrique (sobre el que recaen todas las sospechas), que se había refugiado en la casa de un amigo suyo y que en calidad de presunto autor fué puesto a disposición del señor Juez de instrucción.

A las once de la noche Antonio Fernández Churrique ingresaba en la Cárcel.

En el Hospital

A los pocos momentos de tener lugar el bárbaro suceso, la noticia corrió por la ciudad como «reguero de pólvora» según frase consagrada—llegando a oídos del doctor don Alfredo García de Vinuesa, que se apresuró a dirigirse al Hospital por si fueran necesarios los auxilios de la ciencia.

Ingresado el herido en el benéfico establecimiento citado, el señor García de Vinuesa trató de reanimarlo con inyecciones de cafeína, pero el estado del infeliz José Rodríguez era tan grave que falleció algunos segundos después.

El cadáver presentaba una herida de bala con orificio de entrada en la región pectoral derecha. A juzgar por esto, el proyectil del otro disparo no hizo blanco en el cuerpo del desventurado José.

Los municipales consiguen detener al criminal

Puestas en movimiento las autoridades, todas las gestiones de la Guardia civil y de los guardias municipales se dirigieron desde luego a la busca y captura del criminal, que, como ya hemos dicho, se había dado a la fuga.

Por fin, después de no pocos esfuerzos llevados a cabo con un tacto y acierto muy dignos de encomio, la Guardia municipal, a las órdenes de su inspector don Feliciano González, consiguió detener a Antonio Fernández Churrique (sobre el que recaen todas las sospechas), que se había refugiado en la casa de un amigo suyo y que en calidad de presunto autor fué puesto a disposición del señor Juez de instrucción.

A las once de la noche Antonio Fernández Churrique ingresaba en la Cárcel. Se elogia calurosamente la actividad y el acierto de la Guardia municipal por este importante servicio policiaco.

Alconera

El resultado de las elecciones fué el siguiente:
Don Manuel Megía Parra, 181 votos.

Don José Alvarado Ramírez, 180.
Don Sabino García, 179.
Don Luciano Gómez, 158.
Don Ceferino García, 157.
Don Jesús Santos, 156.

Llerena

Los ocho concejales que se han elegido pertenecen al partido liberal.

Santa Marta

La elección se verificó normalmente. Obtuvieron dos puestos los mauristas, cuatro los conservadores y uno los demócratas.

Don Benito

El resultado de la elección, fué el siguiente:
Siete conservadores, dos liberales, un demócrata y un socialista.

Fregenal de la Sierra

Fueron elegidos ocho liberales y dos independientes.

Berlanga

La elección transcurrió sin incidentes, resultando elegidos cinco reformistas y dos conservadores.

San Vicente de Alcántara

De los concejales votados resultaron triunfantes tres mauristas, tres conservadores y tres republicanos.

Fuente de Cantos

La elección ofreció el siguiente resultado: cuatro liberales, tres mauristas y dos reformistas.

Jerez de los Caballeros

Transcurrió tranquila la elección, resultando triunfantes cinco republicanos, cinco independientes y un maurista.

Oliva de Jerez

La elección ofreció el siguiente resultado:
Tres conservadores, dos demócratas, un maurista, un socialista y un liberal.

Cabeza del Buey

Resultaron elegidos seis liberales, un independiente y cuatro obreros.

Mérida

La elección se verificó con normalidad, resultando elegidos diez independientes y un socialista.

Montijo

Los once candidatos triunfantes pertenecen todos al partido conservador.

Herrera del Duque

Ofrecieron el siguiente resultado las elecciones:
Dos conservadores y cuatro liberales.

Garrovilla

Fueron elegidos concejales dos liberales, dos conservadores y dos demócratas.

EL SEÑOR DON EMILIO MONTES MALAPRADA
FALLECIÓ EN EL DÍA DE AYER
A LOS 30 AÑOS DE EDAD
Después de recibir los auxilios espirituales y la bendición de su Santidad
R. I. P.
Su desconsolada esposa doña Concepción Sánchez Turza; hijos Emilio y Fernando; madre doña Luisa Malaprada; hermanos don Rafael, don Arturo, don Fernando, don Augusto y don José; padre político don Pedro Sánchez Cavare; hermanas políticas y demás familia.

Los subalternos del Estado preparan una asamblea
En el local del Sindicato Católico Agrario se reunieron el pasado domingo los subalternos del Estado que prestan sus servicios en las Dependencias de esta capital, con objeto de cambiar impresiones respecto a la asamblea que se celebrará en Madrid en el presente mes, bajo la presidencia del ex diputado, señor Díez G. de la Revenga, para recabar las mejoras contenidas en el proyecto de ley presentado a las Cortes por el diputado señor Serrano Jover.
La asistencia fué muy numerosa. Con gran entusiasmo se acordó enviar un representante a dicho acto, siendo designado don Antonio Uria, perteneciente al Ministerio de Fomento, y dirigió un telegrama de agradecimiento a don José Ortega Muñoz, por la brillante defensa de estos funcionarios en las columnas de A B C.

Desgraciado accidente en la estación del ferrocarril
En la mañana de ayer ingresó en el Hospital civil Luis Cadena Rodríguez, con domicilio en la calle de Morales, 56, carrero al servicio del agente de transportes don César Moratinos, que había sido víctima de un desgraciado accidente cuando se dedicaba a las faenas propias de su profesión en uno de los muelles de la estación férrea.
Lo ocurrido fué que, estando Luis Cadena al lado del carro a él encomendado, las caballerías enganchadas a otro, sin dirección alguna, trataron de pasar por entre el hueco que dejaban el vehículo de Cadena y otro, sin que aquél pudiera verlo ni evitarlo, por consiguiente, por estar de espaldas.
El carro, que caminaba sin conductor, entalló a Luis Cadena, causándole contusiones en diferentes partes del cuerpo de pronóstico reservado.
Después de asistido de primera intención en el benéfico establecimiento de San Sebastián, quedó allí hospitalizado para atender a su total curación.

Caja Rural de Badajoz
Imposiciones en c/c 3 por 100 de interés a la vista.
Préstamos hipotecarios personales y pignoratios, 6 1/2 y 7 por 100 de interés.
Horas de Caja: de diez a una.
CALLE DE SAN JUAN, 11, BAJO

HACIENDA
Libramientos
Para hoy se ponen al pago en esta Depositaria de Hacienda los siguientes libramientos:
Señor administrador de Correos, pesetas 5.576.43; don Enrique Delgado, 13.615.08; don Gundemaro Guillén, 378.73; don Fulgencio Trujillo, 526.04; don Antonio Cervino, 156.42; don José Fonseca, 205.83; señor jefe de Telégrafos, 1.030.48; don Inocencio Rus, 216.12; doña Ángela Torrescusa, 215; don Francisco Vázquez, 260.70; don Dionisio Salvadiós, 82; don Antonio Robles, 164.66; don Manuel Barrera, 139.96; don Julián Cabanillas, 164.66; don Babino Cardena, 65.86; don Rafael Claussens, 39.52; don Guillermo Uribe, 28.81; don Antonio Covarsí, 82.33; señor jefe de Seguridad, 49.40; don Diego Serrano, 473.42; señor habilitado de la Guardia civil, 832.73; señor delegado de Hacienda, 6.000.

Teatro López de Ayala
Hoy empezará la sensacional serie francesa, titulada.
EL HOMBRE DE LAS TRES CARAS
proyectándose hoy el primer episodio, en cuatro partes, titulado
EL INFAME COMLOT
y cómicas.

PRESTAMOS
DINERO rápido sobre hipotecas.
COLOCACION DE CAPITALES
con sólidas garantías para obtener grandes rentas sin ninguna exposición.
AGENCIA DE NEGOCIOS
Constitución, 28. Teléfono 33. Mérida

EL PRINCIPE DE LA PAZ

Los primeros pasos de la carrera política de Godoy no son ciertamente todo lo conocidos que deberían. En cambio la fantasía popular voló espléndidamente influenciando hasta a historiadores distinguidos y es, no ofrece la menor duda, que en todo momento se encuentran oídos prontos a escuchar cuando se habla o se escribe de debilidades humanas y, especialmente, si éstas fueron caídas en el sexto mandamiento. Todos sabemos que entre los meridionales ni los aplausos ni las censuras son muy duraderos, excepto—entonces si toman carácter de verdad inconcusa—cuando se trata de faltas «amorosas», pues contadísimas veces brilla lo cierto. ¡Cuántas leyendas de éstas existen y circulan de boca en boca como verdicas historias! Dejare las filosofías.

Noble y lealmente confieso que he sido también de los que un día consideré a Godoy favorito vulgar, falto de méritos, antes de estudiar, claro es, su labor de gobernante, en la que hay lugares, no lo negaré, y de conocer los eruditísimos trabajos que dedicó al personaje extremo un ilustre amigo, el secretario perpetuo de la Real Academia de la Historia don Juan Pérez de Guzmán y Gallo.

A Godoy, mientras estuvo en el apogeo de su grandeza, lo adularon hasta lo inconcebible (1), y después de caído se le persiguió con saña, se le calumnió groseramente, sufrió ingratitudes sin cuento de los que honores y posición y cuanto eran le debían.

No me sorprende que muchos le ataquen, pues hasta don Vicente Barrantes, ofuscado sin duda por la leyenda popular, arremete briosamente contra él en su Aparato para la historia de Extremadura, y a pesar de sus protestas de imparcialidad, su crítica sea apasionada, dura. ¡Cómo, si no, puede decirse que Godoy, después de tirarle a los españoles como negros, iba a encontrar muy pronto la horma de su zapato! Y que la reina María Luisa tampoco era santo de la devoción del ilustre cronista de Extremadura, lo demuestra al hablar del atavío, un tanto ligero, de las damas pacenses de aquella época: «contagio al fin, escribe, de las liviandades de María Luisa, que invadido por conducto del almirante a su ciudad natal.»

No creo a Godoy impecable; pero rechazo los piropos que le dedica su pascano, don Vicente Barrantes, que nació en su mismo pueblo, en la misma casa, y acaso en la misma habitación que el célebre ministro de Carlos IV, y los rechazo por injustos, pues no se puede tratar tan despectivamente al hombre que, sean las que fueren sus faltas, con fe, con ahínco por nadie superado, trabajó por la cultura de su país, creando centros docentes, protegiendo a los hombres beneméritos, fomentando las artes, las ciencias y las letras con entusiasmo.

El propio Barrantes se ve precisado a reconocer que «creó muchas escuelas primarias, el Instituto Pestalozziano, la Escuela de Veterinaria, la de Ingenieros Cosmógrafos del Estado, la de Caminos y Canales, la de Caballeros pajes de su majestad, la de Sordomudos y taller de instrumentos astronómicos y físicos, los Establecimientos de igual clase para el arte de tornear y para maquinaria, la relojería, el papel pintado, el grabado en piedra y otras industrias, el real gabinete de instrumentos y máquinas del Buen Retiro, el jardín de aclimatación de Sanlúcar de Barrameda, las enseñanzas de agricultura que empezaron a plantarse (ninguna

por cierto en Badajoz, ni en población extremeña); (1) creó cátedras de Economía política, Matemáticas y Comercio; reformó los Colegios de Cirugía de Madrid, Barcelona y Cádiz, y creó los de Santiago y Burgos, estableciendo Clínicas en ellos y estudios de Física, Química y Botánica, aplicada a la Medicina.» Después de tan honrosa relación, el propio señor Barrantes se ve obligado a reconocer «que Godoy tiene DERECHO a que la Historia le tome esos aciertos en cuenta de sus errores.»

En lo de las liviandades de María Luisa tiene disculpa el señor Barrantes, por estar influenciado por el ambiente que respiró, y quién es capaz de sustraerse a los efectos atmosféricos, aunque se tenga una altura intelectual tan elevada como la de ese insignie académico, al que mucho admiró! Pero como los vientos españoles no llegaron al Vaticano, el pontífice Pío VII, libre de todo prejuicio, con la ecuanimidad propia del que ostenta la más grande jerarquía de la tierra y después de adquirir, con todos los medios que aquella egregia dignidad proporcionara, las pruebas necesarias para juzgar imparcialmente, cuando la Reina pasó al mundo de los que fueron, por ella sola se celebraron en la ciudad eterna, a expensas del padre amantísimo de la Iglesia, fastuosos funerales, «como en Roma no se habían presenciado jamás», en los que se hizo el panegírico de sus virtudes. ¡Mientras sus coetáneos la calumniaban groseramente, la Iglesia, más justa, la ensalzaba como a una santa!

Cruentó via-cruces recorrieron en extranjero sus ojos los reyes, Godoy y la familia que éste por sus flaquezas de hombre—merecedoras como todo lo que sean debilidades bastadas de censuras, se había creado—; pero ni aún en los momentos más difíciles, más terribles de su amarguísimo destierro dejó el infortunado Ministro de acreditar su grandeza de alma, su firme, su firmísima fe cristiana, su caballerosidad exquisita.

Yo invito a los que desconozcan la vida del Príncipe de la Paz en la familia que éste por sus flaquezas de hombre—merecedoras como todo lo que sean debilidades bastadas de censuras, se había creado—; pero ni aún en los momentos más difíciles, más terribles de su amarguísimo destierro dejó el infortunado Ministro de acreditar su grandeza de alma, su firme, su firmísima fe cristiana, su caballerosidad exquisita.

Un extremeño, justo aunque sensible es consignarlo, que le debía favores sin cuento y al que le unió parentesco político, contribuyó poderosamente a amargarle en nada feliz su existencia. Este personaje fué don Antonio de Vargas Laguna.

No se puede negar que Godoy protegió a sus deudos y a sus amigos; pero en esa falta, por la que tan acres censuras se le han dirigido, en mayor o menor grado incurrieron, e incurrierán la inmensa mayoría de los políticos de todos los tiempos.

Lo he consignado en otras ocasiones y ahora lo repito, que el Ayuntamiento y la Diputación de Badajoz, los extremeños todos debíamos encargarnos de la verdadera historia del Príncipe de la Paz al veterano académico Pérez de Guzmán o al menos reunir los trabajos que sobre nuestro pascano ha publicado e imprimidos en uno o varios volúmenes. La verdad histórica así lo reclama.

ANTONIO DEL SOLAR.

(1) Hasta en tan honrosa enumeración podía faltar el latigazo. Si nada hizo por los extremeños, muy lisonjeros debieron ser sus paisanos al honorarlo de mil modos sin motivos para ello.

DE SOCIEDAD

Llegó de Azuaga el alcalde de aquel Ayuntamiento don Manuel Carrascal y Montero de Espinosa.

—Cumplido sus deberes militares como sargento de cuota, ha regresado a Llerda nuestro particular amigo el oficial de Correos don José Valero Pérez.

—Ha regresado a su destino en Huelva nuestro antiguo compañero de redacción don Cayetano Rodríguez Acedo.

—De Lisboa regresaron don Fernando Rabanal Herrero y don Fernando Navarro.

—Acompañado de su esposa llegó de Higuera la Real el secretario del Ayuntamiento don Juan D. Mellado.

—Regresaron a San Pedro de Mérida don Vicente Escobar y su hijo don Juan Antonio Escobar Velarde.

—Al mismo punto, el secretario de aquel Ayuntamiento don Juan Pedro Suárez.

—Después de breve estancia en ésta regresó a Trujillos el maestro nacional don Pedro Medel.

—Ha llegado a Badajoz nuestro corresponsal en la Aldea de San Jorge don Ignacio Martínez.

—Regresó de Villalba de los Barros el agente de negocios don Miguel García Montero.

Tenemos el gusto de informar a los señores comerciantes e industriales de esta localidad que el agente de la Compañía de Cajas Registradoras «Nacional», don Edmundo Sánchez Núñez, acaba de llegar procedente de Madrid y permanecerá entre nosotros hasta el 9 del actual inclusive, hospedándose en el hotel Garrido.

Subemos que trae consigo una registradora, último modelo, para mostrarla a todos los comerciantes al serle posible, y como dispone de poco tiempo, les ruega que quien desee comprar, vender o cambiar en condiciones liberales, pueden telegrafearle al hotel y muy gustoso pasará a domicilio.

BOLSA DE MADRID

Table with columns for 'Fondos públicos', 'Cédulas Hipotecarias', and 'Acciones'. Includes entries like 'Perpetua exterior, 4 por 100' and 'Banco de España'.

GANGA

Véndese automóvil Dion Bouton, 10 H-P, cuatro cilindros, tipo torpedo, seminuevo, en 9.000 pesetas, garantizando su ajuste y a toda prueba. Garage Plá. Badajoz.

SE ARRIENDA hermoso local propio para almacenes o industria en el número 10 de la calle Doctor Lobato. En la misma se giran proposiciones.

COMPRO trigo recién y cruche por vagones, sin envases. Florián Corrales, Berlanga.

DON PEDRO SÁNCHEZ CANO, vende un perdigón de cuatro celos, muy bueno. Para tratar, dirigirse al mismo, en Aljucén.

Precios de suscripción: Badajoz, al mes, pesetas 2,00; Peñera de la capital, trimestre, 7,00.

RELIGIOSAS

Solemnes cultos. El día 8, festividad de San Juan de Mata, fundador de la esclarecida orden Trinitaria de esta ciudad y en el convento de las mismas, se celebrará a las once de la mañana solemne función religiosa, misa cantada con exposición de Su Divina Majestad y sermón que predicará el elocuente orador sagrado don Dionisio Nieto Asensio.

Tanto en la misa conventual, a las siete y media, como en la solemne, a las once, habrá absolución general.

Ejercicios espirituales. El reverendo padre Francisco Javier Alcalá, de la Compañía de Jesús, dará los ejercicios espirituales a las Marías de los Sagrarios y demás señoras en la capilla del Colegio del Santo Angel, de esta ciudad.

La apertura tendrá lugar hoy, 7 de febrero, a las cuatro de la tarde. La distribución del tiempo durante los días de ejercicios, se hará con arreglo al siguiente horario:

Por la mañana: A las ocho y media, santa misa; a las diez y media, meditación; a las once y cuarto, examen de la misma; a las once y media, plática, y a las doce, examen.

Por la tarde: A las tres, Via-Crucis; a las cuatro, meditación; a las cinco y cuarto, coronita de desagravio; a las seis, novena, y terminada ésta, examen.

El lunes, 13 de febrero, a las ocho y media, se celebrará la misa de comunión.

Cursillo de conferencias en la Normal de Maestras

El domingo tuvo lugar la continuación de la conferencia que diera comienzo el sábado, y que, como ya hemos dicho, hubo necesidad de interrumpir.

Como en días anteriores, el salón ofrecía un aspecto encantador por la presencia en él de bellísimas señoras. Ocupan la presidencia, don Rodrigo Almada, don Manuel Cabrera, don Lorenzo Gordón y las señoritas Matilde Gómez, inspectora de Primera enseñanza, y María Salinero de los Santos y Aida Díaz, distinguidas maestras nacionales.

El señor Almada, que preside, concede la palabra al señor Gordón, a quien hoy corresponde hablar.

El señor Gordón da cuenta de que por ahora será esta la última conferencia y por ello va a tratar, aunque ligeramente, de temas distintos en esta noche.

Describe algunos de los locales escuelas de su zona que, en general, son no sólo antipedagógicos, sino también antihumanos.

Afirma luego que carecemos de maestros se refiere al número de los que hay en ejercicio, no a las cualidades—y de locales escuelas.

Describe la forma en que está constituida la Junta local de Primera enseñanza, leyendo párrafos de la Gaceta referentes a este asunto.

Dice que el depósito más sagrado que el maestro recibe el primer día que entra en posesión de su cargo, es el niño que le entrega la sociedad. Por tanto, para él han de ser todos sus amores y cuidados, todos sus miramientos y delicadezas, pero no debe olvidar tampoco el local escuela, el cual debe conservar y procurar mejorar por cuantos medios estén a su alcance. Contribuyen al deterioro y aun a la pérdida del local el gran interregno de tiempo que transcurre desde el cese de un maestro hasta la toma de posesión del que haya de sustituirle.

Durante ese tiempo, nadie se cuida del local, quedando como propiedad abandonada. Para obviar este inconveniente, dice que los maestros debieran delegar en la Inspección en estos casos para que ella procurase suplir la falta de aquéllos.

Abunda en detalles para demostrar que el mejor local escuela que, tanto al niño como al maestro puede ofrecerse, es el campo. A este objeto recuerda que el Estado hace donación de campos escuelas en donde la infancia pueda educarse física e intelectualmente, sobre todo en aquélla de que tanto está necesitado. ¡A formar hombres de robusta y fuerte compleción deben encaminarse los esfuerzos de todos los que dicen y creen amar a la patria!

Termina el disertante leyendo parte de algunas cuartillas que recibió con motivo de un ruego que hizo en una de sus anteriores conferencias, las cuales comenta y critica.

El señor Almada se levanta para hacer el resumen de lo dicho por el señor inspector jefe de Primera enseñanza. Da las gracias a los concurrentes y anuncia que en lo sucesivo las conferencias han de celebrarse cada quince días, según lo acordado por la Junta directiva de la Asociación que organiza estos actos.

ENRIQUE MATOS. España y Portugal. CAMBIO DE MONEDA. Mejor de Ebra, 58.—Badajoz. La casa que mejor compra y más barato vende. Marcos en billetes a 4'50 pesetas 160. Coronas a 3 pesetas 1.000. Compra duros a 9.500 reis.

COMPRO y vendo muebles. De Gabriel, 8. Frente a las Descalzas.

EXTRANJERO

Funerales por el Papa. París.—En la capilla española de Pompée se han celebrado solemnes funerales por el alma de Benedicto XV.

Se complica el movimiento. Berlín.—De día en día se agrava el movimiento huelguístico de los ferroviarios alemanes, secundado por los empleados de Comunicaciones.

Ahora se han sumado al movimiento los funcionarios municipales de Berlín. Falta la luz y el agua.

El Cancellor ha declarado que se tomarán energías medidas para resolver el conflicto, y que las fábricas de gas y electricidad pasarán a las manos del Gobierno.

Otra huelga. Johannesburgo.—La huelga minera alcanza serias proporciones. Se han producido muchos actos de «sabotaje».

Unos grupos de huelguistas causaron grandes destrozos en las vías férreas.

Se resolvió la crisis portuguesa. Lisboa.—Por fin ha quedado resuelta la última crisis.

Alfonso Costa, en carta dirigida al presidente de la República, declinó el honor de formar Gobierno.

Ultimamente se ha encargado de constituir Gabinete el jefe del partido democrático, don Antonio María da Silva.

La crisis italiana. Roma.—Créese, con vistas de fundamento, que el nuevo Gobierno lo formará De-Nicola.

Perito agrícola.—El titulado don Emilio Díez Román ofrece sus servicios para toda clase de trabajos relacionados con esta carrera. Concepción, 25, pral.

JOSE JIMENEZ GARCIA. TRANSPORTES AL FERROCARRIL. San Pedro Alcántara, 1 y 3.—Teléfono 288. Artes Mayores, 9, pral.—Teléfono 428.

LO MEJOR ES LO MAS BARATO.—Barbados de Vides americanas, legítimas Rupestris Lid, de fuerza extra, injertables al primer año. Garantizadas de patrones americano-americanos, únicos inmunes a la filoxera y oriundos de los renombrados viveros «Campos Eliseos». Plantones de naranjo agrío y limoneros. Naranjos dulces, injertos sobre pie agrío, más precoces, productivos y resistentes a las heladas que las procedentes de semilla. Numerosas variedades seleccionadas. Veinte hectáreas de regadío.

Dirigirse a don Arturo Hermosa, en Burguillo (Badajoz).

SE VENDE un dinamo de corriente continua de 25 kilovatios, marca A. E. G., en buen uso. Para tratar, con La Electro Harinera San Bartolomé, S. A., en Liera (Badajoz).

MAGISTERIO

Notas de la Inspección. El director general de Instrucción pública telegrafía pidiendo datos estadísticos.

El señor Garzón, maestro de Higuera la Real, comunica estadística del año. Los maestros de Valdetorres participan reanudación de clases.

La maestra de la escuela desdoblada de Esparragosa de Lares solicita material de enseñanza.

La Sección administrativa remite hoja de servicios del maestro de Orellana.

Asociación provincial. Sesión del día 5.—Acuerdos. 1.º Aprobar el acta de la anterior.

2.º Quedar enterados de que por la Asociación Nacional se le ha remitido a don Mario González la credencial nombrándole vocal representante por esta provincia, de cuyo cargo tomó posesión.

3.º Aprobar el expediente de socorro concediendo 728 pesetas a la viuda de don Manuel Cabañas Palencia, nombrada beneficiaria en su última declaración.

4.º Que concurra nuestro vocal a las sesiones de la Directiva, convocada por la Nacional para el día 26 de los corrientes, y en representación de los socorristas de esta provincia a las que celebre la Sección de Socorros mutuos.

5.º Dirigirse a los vocales de partido para que remitan las contestaciones al orden del día señalado por la Permanente de la Nacional.

6.º Citar con el mismo objeto a los maestros de la capital para el día 9 de los corrientes, a las tres y media de la tarde, en el domicilio de la Asociación (Escuela Normal de Maestros).

SE DISPONE de inmejorable aprovechamiento de monterera y hierbas de majada, para ganado de cerda, cuyo número no baje de treinta, ni sea superior a cien cabezas.

Para más detalles, diríjanse lo antes posible y sin intervención de corredores, a don José de Vera, en Burguillo del Cerro.

VENDENSE 900 pies de álamo negro, con dimensiones de 0'20 a 0'85 por 8 a 14 m. Dirección: Berlanga, Macías.

SE VENDE una finca rústica de cien fanegas de cabida con olivos, almendros y otros árboles y buena tierra de siembra, con casa cortijo y pozo, denominada «Las Vegas», término de Villanueva de los Castillejos, provincia de Huelva, a medio kilómetro de la población.

Para tratar, en Villanueva de los Castillejos, con don Ramón Domínguez.

PLANTAS de Vides Americanas inmejorables a 50 pesetas el millar. Diríjanse a José Barragán Barragán. Plaza de San Vicente, 63. Berlanga.

LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

(POR TELÉFONO) 7, 1'30 h.

Agregados militares. Melilla.—Llegaron los agregados militares de las embajadas de Italia, Estados Unidos y Portugal.

Bombarderos aéreos. Melilla.—Las escuadrillas de aviones volaron sobre el campo enemigo, arrojando bombas sobre las concentraciones de rebeldes.

Los moros hostilizan. Melilla.—Los moros han hostilizado la posición de Kabdur. Hicieron varios disparos de cañón, pero todos los disparos resultaron cortos.

El correo de Melilla. Málaga.—A causa del fuerte temporal, tuvo que regresar a este puerto, a las tres de la madrugada, el vapor correo Siopter, que había salido para Melilla.

Parte oficial. La alta Comisaría y el comandante general de Melilla participan que no ha ocurrido novedad en los territorios de la zona del protectorado.

Rebeldes dispersados. Melilla.—Fuerzas de la columna Cabanellas que salieron del campamento de Batel para efectuar un reconocimiento, fueron hostilizadas por un grupo de rebeldes en Sidi Yagub. Las fuerzas repelieron la agresión, consiguiendo dispersar a los rifeños.

Materia de guerra. Melilla.—Se ha recibido una nueva ambulancia automóvil de último modelo. También se han recibido dos mil escudos de hierro, protectores de los tiradores y de las ametralladoras. Están llamados a prestar excelentes servicios, tanto en las posiciones de primera línea, como en las trincheras. De haber podido disponer de esta defensa en los primeros tiempos se hubiesen economizado bajas.

Se espera de un día a otro la llegada de tanques y de algún automóvil blindado.

Reparaciones en una línea telefónica. Melilla.—Se está procediendo al arreglo de la línea telefónica que pone en comunicación la plaza con la posición de Kabdur, que se halla averiada a causa de los fuertes vendavales de estos días.

Genaro Doncel.—Badajoz. Automóviles Abadal-Buick. Son los de mejor resultado y menos consumo. Con el 202 se cura la blanorrea o purgación, por larga y crónica que sea. No produce dolor, no marecha, no irrita, ni produce estrecheces uretrales. PRECIO, 3'50 PESETAS. De venta en la farmacia de VILLANUEVA CASTELLANO ASEPTÓGENO para irrigaciones. Nigieno íntima de la mujer. La farmacia VILLANUEVA CASTELLANO es la mejor surtida y sus precios no admiten competencia.

Advertisement for 'HIPOFOSFITOS SALUD' featuring an illustration of a woman and text describing its benefits for health and vitality.

Advertisement for 'Establecimiento de "El Candado"' located at Plaza de la Soledad, 10, offering various goods and services.

PARECE QUE SE HA ACORDADO LLEVAR A CABO CON GRAN INTENSIDAD LAS OPERACIONES DE MARRUECOS

(POR TELÉFONO)

7, 1'30 h.

Los comentarios políticos, aparte del resultado de la lucha electoral, han versado sobre la conferencia de los ministros con el alto Comisario en el pueblo de Pizarra.

Dicha entrevista ha despertado enorme interés por creerse que se han tomado acuerdos de importancia con relación a Marruecos.

Mañana regresará Maura y los ministros que le acompañaron al expresado pueblo de Málaga.

Durante la entrevista con el alto Comisario, los ministros de Gobernación y Hacienda estuvieron en constante comunicación con el señor Maura.

Se asegura que en la conferencia se acordó reanudar las operaciones en Marruecos con gran intensidad en la zona oriental y occidental, actuando la escuadra activamente en combinación con las fuerzas de tierra.

Se operará contra Alhucemas y contra el Raisuni si es que éste no se somete en un plazo muy breve de tiempo que se le concederá.

Mañana el Rey saldrá para San Sebastián, donde permanecerá dos o tres días para regresar en seguida a Madrid.

Maura siente no poder decir nada

El resultado de la conferencia se conocerá dentro de tres semanas por los hechos que se habrán desarrollado.

Maura en la conversación que sostuvo con los periodistas dijo que se hacía cargo de la impaciencia que sentirían todos los españoles por conocer lo tratado; pero también confía en que se harán cargo de que la situación del Gobierno en estos momentos es muy delicada, y que tan pronto como lo permitiesen los sucesos serían más explícitos.

Lo que dice Berenguer

Los periodistas interrogaron al alto Comisario acerca de los futuros acontecimientos, y uno de ellos le preguntó que dónde volverían a verse. Tal vez en Tánger.

—Ojalá, dijo Berenguer. —Acaso en Alhucemas.

—Por mi parte—respondió el alto Comisario—tendría gran satisfacción en el lugar donde nos viésemos, en darles noticias agradables para España. El general Berenguer les prometió suavizar la censura en Melilla.

Regreso de Berenguer

Por la tarde regresó el general Berenguer a Málaga. Asistirá al banquete ofrecido por el Círculo Malagueño, y esta noche embarcará en el Giralda con dirección a Melilla.

EL HOMENAJE A GABRIEL Y GALÁN

Se reunió ayer en el Ateneo la comisión del homenaje al poeta Gabriel y Galán, acordando celebrar una velada en el Paraninfo del Instituto, en la que tomarán parte los señores siguientes:

Don Gaspar de la Cruz, que desarrollará el tema «Galán, poeta castellano y extremeño».

Don José María Ruano, tratará de Galán como literato y sociólogo.

Don Enrique Triviño Forte, disertará sobre «Galán, poeta creyente».

Se rogará a la orquesta de Badajoz, que interprete la composición musical «Marcha fúnebre», de Jacinto Cabrera.

El delegado regio de Primera enseñanza, señor Jiménez, y varias señoritas normalistas, leerán poesías.

Advertisement for ESTOMAGO DIGESTONICO, featuring an illustration of a stomach and text describing its benefits for various ailments.

Advertisement for JABON ZOTAL, describing it as medicinal and for treating skin conditions.

Advertisement for EL ANTICUARIO, featuring Sir Walter Scott and a list of items for sale.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población habido en la capital durante las últimas cuarenta y ocho horas:

Fallecidos.—Joaquín Marqués Mayo, de ocho meses, broncopneumonia. Plaza de Isabel la Católica, 14 y 16.

Maria Josefa Cortés y Cortés, de dos años y medio, noma. Montesino, 29.

Pedro Refollo Cumbreño, de cincuenta y cuatro años, bronquitis crónica. Hospital civil.

Nacidos.—Julia Gómez y Gómez. Zarza, 17.

Maria Domínguez Calvo, Serrano, número 39.

Antonio Reina Sarce. Ramón Albarán, 47.

Bias Acevedo Baison. Barriada de la Estación.

Andrés Pascual Sánchez. Inclusa. Agueda Serrano Castell. Inclusa.

Consuelo Marcelo Prieto. Arco-Agüero, 25.

Matrimonios.—Inocente Gómez Pajuelo con María Sanguino Alegre.

Marcelino Domínguez Cansado con Josefa Calvo Guisado.

MOTOR A GAS

Se vende motor a gas pobre, marca «Koerting», usado, 25 caballos, completo con fábrica de gas, propio para uso eléctrico.

Además un compresor y un molino con piedras francesas.

Para detalles, diríjase a Otto Reinhardt. Apartado 98. Sevilla.

OCASION

Automóvil Buic, cuatro cilindros, en perfecto estado y a toda prueba se vende en 4.500 pesetas.

Garage Plá. Badajoz.

Se traspasa parador fonda por atender a otro negocio. Prim. 47. Teléfono 417. Badajoz.

COMISION MIXTA DE RECLUTAMIENTO

Acuerdos. Celebró sesión ayer la Comisión mixta de Reclutamiento, bajo la presidencia de don Alfredo López Garrido, asistiendo los vocales señores Murillo, García Crespo, González y Calvo y los médicos Castells y Soriano.

Se adoptaron los siguientes acuerdos:

Desestimar escrito de Santiago Collado, de Puebla de Obando, que solicitaba ser declarado exceptuado.

Declarar soldado y levantar la nota de prófugo a Demetrio López, de Badajoz.

Modificar los fallos, declarando excluidos temporalmente, por resultar inútiles ante el Tribunal militar, a Luis Calvo, de la Corona; Luis López, de Siruela, y Juan Paredes, de Don Benito.

Declarar inútil total a Zenón Marrupe, de Castilblanco.

Idem excluido temporal a Manuel Gómez, de Valencia del Ventoso.

Idem idem a Antonio Mansilla, de Cabeza del Buey.

Declarando exceptuados a Francisco Mora Serrano, de Guareña, y Marcelino Blanco Vinagre, de Alburquerque, ambos soldados del regimiento de Castilla.

Desestimando la excepción de Felipe Pascual Caballero, de Guareña, soldado del regimiento de Castilla, por resultar rico su padre.

Almoneda.—Alcoba y varios muebles. Véndense casas en calle Menacho y Alameda. Razón: Francisco Pizarro, 1, principal.

Pomada vigorizadora «SANTÉ», Cura úlceras, llagas, quemaduras y afecciones de la piel. Farmac. y drog.

Consultorio del oculista D. Delfín Cáceres Jiménez. Castuera, del 1 al 11 de febrero.

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS. Para hoy. Procesado, Lorenzo Chaves Muñoz; delito, abusos deshonestos; jurado, partido de Mérida; fiscal, señor Caballero Romo; letrado, señor Díaz López; procurador, señor Salinero.

Para mañana. Procesado, Miguel Pérez Polo; delito, homicidio por imprudencia; jurado, partido de Mérida; fiscal, señor Caballero Romo; letrado, señor Trujillo; procurador, señor Barriga.

Juicio por Jurado. En la Sección segunda, ante el Jurado del partido de Mérida, se celebró ayer la vista de la causa seguida contra Juan Antonio Escobar, por el delito de estafa, estando la defensa encomendada al letrado señor Rabanal.

Retirada la acusación por el ministerio fiscal la Sala decretó la libertad del procesado.

SE VENDEN

Cuatro depósitos para vinos: Dos son de 2.000 arrobas, uno de 1.500 y el otro de 800. Los tres primeros de roble y el último de pino.

Para tratar, con don Antonio Angulo, en Guareña.

MATIAS VILLEGAS GIL

DOCTOR EN MEDICINA Y CIRUGIA ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA MUJER C. PRÍNCIPE ALONSO, 14.-ALMENDRALAJEJO

Consulta todos los domingos en BADAJOZ, de once de la mañana a tres de la tarde, en el HOTEL PALACE (antes LA FAVORITA).

Sección gratuita de reconocimiento de embarazadas.

Advertisement for NOVIAS, featuring a woman in a dress and text about elegant clothing.

ALBUQUERQUE HORA DESGRACIADA

Lo fué, sin duda, las cinco de la tarde de ayer sábado por los dos trágicos sucesos que en dicha hora ocurrieron en esta localidad.

Cuando hacia su salida el automóvil correo de la Compañía de La Estrella, con dirección a San Vicente de Alcántara, un niño de nueve años de edad llamado Juan Méndez Barrantes, que iba montado en el estribo lateral del vehículo, sin que se apercibiera el conductor del mismo, al intentar descender fué arrollado por las ruedas traseras, resultando con tan fuertes magullamientos en el cuerpo que la desgraciada criatura dejó de existir a las nueve de la noche.

Las autoridades judiciales se personaron en el lugar del suceso a fin de practicar las oportunas diligencias del caso; cuando estaban entregados a esta tarea recibieron un aviso que en el cuartel en donde se alojan las fuerzas de Carabineros un individuo, perteneciente a dicho Cuerpo, había puesto fin a su vida disparándose un tiro de revólver en la cabeza.

El hecho ocurrió sin que los demás compañeros del infeliz suicida pudieran evitarlo; éste se llama Domingo Valhondo Pérez, es casado y estaba afecto a la oficina de esta Capitania; se ignoran los motivos que le impulsaron a tomar tan fatal resolución.—A. Villarreal.

5 de febrero de 1922.

E. F. G., COMISIONISTA

CENTRO DE CONTRATACION. Compraventa en comisión de toda clase de artículos

10, Moreno Nieto, 10.—Badajoz

VENDO.—Doscientos cerdos agostones y doscientos monteranos. Una dehesa en los Barros, de 500 fanegas, con viña y olivar en plena producción. Otra en la sierra de San Pedro, de 2.300 fanegas, de pasto y labor, con arbolado de encina y alcornoque. Otra en este término municipal, de 500 fanegas, de pasto y labor. Una casa en esta capital, que renta 9.322 pesetas anuales.

COMPRO.—Dehesa próxima a la capital, de pasto y labor, con buenas vías de comunicación.

El general Burguete y su señora sufren un accidente automovilista, sin graves consecuencias

El príncipe de Asturias y los infantes don Jaime, Beatriz y Cristina, se dirigieron a Toledo con objeto de visitar la Catedral y la Academia de Infantería, acompañados por el director coronel señor Losada.

El Príncipe y los infantitos visitaron la casa del Greco.

Al regresar por la noche a Madrid se encontraron con que el auto donde viajaba el general Burguete había volcado.

El general resultó ileso y su distinguida esposa con ligeras lesiones.

Los infantes recogieron a los dos en el automóvil.

Hoy estuvo en Palacio el general Burguete y su señora con objeto de dar las gracias al Monarca por la delicada atención del Príncipe y los infantitos.

Donativos

El Comité de españoles de Rosario de Santa Fe de la Argentina, ha enviado al ministro de Gracia y Justicia 3.173 pesetas últimamente recaudadas para los heridos de Africa.

Hace poco enviaron 65.000 pesetas. Firman el envío don Concepción G. de Ordóñez y otras señoras.

Franco Rodríguez hizo entrega a la Reina de la expresada cantidad.

Matadero

Cotización del día 6: Vacas, de 2'80 a 2'93.

Novillos, de 2'85 a 3'09.

Corderos lana, a 3'35.

Cerdos, a 2'33.

En el Instituto de Reformas Sociales.—Una proposición de la Patronal, rechazada

En el Instituto de Reformas Sociales se discutió una proposición presentada por el presidente de la Federación Patronal, señor Graupera, y por el vicepresidente, señor Junoy, sobre la jornada de trabajo de ocho horas.

La proposición fué combatida por la mayoría de los vocales, incluso por Alcalá Zamora y Rodríguez de Viguiera, siendo rechazada por 35 votos contra 14.

CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

Madrid, 6, 22'30 h. Huelga de mineros

El gobernador de Oviedo comunicó al Gobierno que se habían declarado en huelga los mineros de la mina «Peñón» por no haber aceptado la imposición del régimen de reconocimiento facultativo a que habían de ser sometidos.

Un naufragio

Comunican de Palma de Mallorca que se ha hundido en aquellas aguas el barco *Hermanas Vaseline* en el sitio denominado Cala de Fondal.

Resultó ahogado el marinero Amadeo Coca, natural de Tarragona.

Firma de Gracia y Justicia

Se publica varios indultos reglamentarios y expedientes de rehabilitación de títulos.

Una cuestión de derecho comercial

Varios banqueros de Madrid y Barcelona visitaron al ministro de Gracia y Justicia, con objeto de plantearle un caso de derecho referente a un juicio ejecutivo presentado en seis Juzgados de Barcelona y que, de aceptarse, constituiría la derrota de la letra de cambio.

Además, protestaron de la actuación del juez de Tarrasa, por haber detenido un procedimiento ejecutivo contra el Banco de Tarrasa.

El ministro dijo que ordenaría inmediatamente al presidente y al fiscal de la Audiencia de Barcelona la formación de un expediente para depurar responsabilidades y exigir el castigo de los que resultaran culpables.

El general Burguete y su señora sufren un accidente automovilista, sin graves consecuencias

El príncipe de Asturias y los infantes don Jaime, Beatriz y Cristina, se dirigieron a Toledo con objeto de visitar la Catedral y la Academia de Infantería, acompañados por el director coronel señor Losada.

El Príncipe y los infantitos visitaron la casa del Greco.

Al regresar por la noche a Madrid se encontraron con que el auto donde viajaba el general Burguete había volcado.

El general resultó ileso y su distinguida esposa con ligeras lesiones.

Los infantes recogieron a los dos en el automóvil.

Hoy estuvo en Palacio el general Burguete y su señora con objeto de dar las gracias al Monarca por la delicada atención del Príncipe y los infantitos.

Ofertas que se hacen

En esta Sección publicaremos, como de costumbre, gratuitamente, cuantas ofertas y demandas nos remitan nuestros suscritores con este fin, siempre que se refieran exclusivamente a productos agrícolas o pecuarios.

Como ignoramos si las ofertas que publicamos antes de la renovación del tipo de imprenta, tendrán aún actualidad, nuestros suscritores habrán de remitirnos nuevamente el texto de aquéllas si desean que se les publiquen.

Burguillos del Cerro.—Don Arturo Hermosa vende: 130 arrobas de aceite añejo filtrado; 1 primales y cabras granadinas y dos machos de simiente; 12 vacas de tres a cinco años preñadas y paridas con su semental de tres años; dos vacas de labor con sus crías y 5 cerdos colorados de dieciséis a dieciocho meses y de cuatro arrobas de peso aproximadamente.

Campillo de Llerena.—Don Alberto Carrasco vende: 100 cabras paridas. Pueden verse y tratarse en la dehesa «Pedregano», del término de Oliva de Mérida.

La Garrovilla.—Don Gonzalo Pilar Alvarez tiene a la venta 250 arrobas próximamente de lana fina del último corte. Para tratar, con dicho señor en su domicilio.

Malcocinado.—Don Manuel Hernández Gallego tiene a la venta 1.000 arrobas de aceite al precio de 26 pesetas una.

Villar del Rey.—Don Eduardo Salinas tiene a la venta unos 3.500 quintales de corcho, sacados el año 1918.

Para tratar, con dicho señor.

Villafraanca de los Barros.—Don Castro Domínguez tiene a la venta una partida de garbanos. Para tratar, con dicho señor.

Don Joaquín García Carrillo tiene a la venta 500 fanegas de trigo.

Don Miguel Pinilla Gutiérrez vende 500 arrobas de aceite de la actual cosecha, en litro.

Huelga del hambre

Málaga.—Los presos gubernativos dieron por terminada la huelga del hambre.

Prosigue el conflicto estudiantil.—Frutas y hortalizas contra los catedráticos

Valencia.—El conflicto planteado por los estudiantes de la Universidad había sido aplazado por éstos hasta conocer el resultado del Consejo de disciplina que se constituyó para depurar responsabilidades y acordar el castigo a imponer a los cabecillas de la huelga de Navidad.

Como aquél se hacía esperar, los escolares, impacientes, se lanzaron a la calle en tumulto.

Unos grupos se dirigieron a los mercados, proveyéndose de naranjas y gran cantidad de hortalizas, con cuyos proyectiles agredieron al decano.

Otros, en manifestación ruidosa, tomaron la dirección de los demás centros docentes, obligando a sus alumnos a que secundaran la huelga.

Después todos juntos, en imponente manifestación, penetraron con despropósitos en el edificio de la Universidad, donde ya se había colocado la tabilla con el acuerdo del Consejo de disciplina en el que se ratificaba el castigo acordado anteriormente.

Esto exaceró los ánimos de los estudiantes, que descolgaron la tabilla, haciéndola astillas contra el pavimento.

El rector congregó a los escolares en el Paraninfo, exhortándoles a que entraran en razón y depusieran su actitud.

En igual sentido les dirigió la palabra el decano.

Más tarde reunieron los estudiantes y en medio de una algarada estrepitosa se acordó proseguir la huelga.

Los reclusos en la Cárcel de Barcelona

Barcelona.—El ministro de la Gobernación ha telegrafiado al Gobernador de la ciudad condal, pidiéndole una relación de los diferentes detenidos en aquel Cárcel por delitos políticos y sociales.

El Gobernador ha contestado que existen actualmente 279 presos por delitos sociales; a expulsar, 56, por responsabilidad; 10 a extrañar, y por diversos delitos, el número restante hasta completar un total de 1.077 presos.

Ofertas que se hacen

En esta Sección publicaremos, como de costumbre, gratuitamente, cuantas ofertas y demandas nos remitan nuestros suscritores con este fin, siempre que se refieran exclusivamente a productos agrícolas o pecuarios.

Como ignoramos si las ofertas que publicamos antes de la renovación del tipo de imprenta, tendrán aún actualidad, nuestros suscritores habrán de remitirnos nuevamente el texto de aquéllas si desean que se les publiquen.

Burguillos del Cerro.—Don Arturo Hermosa vende: 130 arrobas de aceite añejo filtrado; 1 primales y cabras granadinas y dos machos de simiente; 12 vacas de tres a cinco años preñadas y paridas con su semental de tres años; dos vacas de labor con sus crías y 5 cerdos colorados de dieciséis a dieciocho meses y de cuatro arrobas de peso aproximadamente.

Campillo de Llerena.—Don Alberto Carrasco vende: 100 cabras paridas. Pueden verse y tratarse en la dehesa «Pedregano», del término de Oliva de Mérida.

La Garrovilla.—Don Gonzalo Pilar Alvarez tiene a la venta 250 arrobas próximamente de lana fina del último corte. Para tratar, con dicho señor en su domicilio.

Malcocinado.—Don Manuel Hernández Gallego tiene a la venta 1.000 arrobas de aceite al precio de 26 pesetas una.

Villar del Rey.—Don Eduardo Salinas tiene a la venta unos 3.500 quintales de corcho, sacados el año 1918.

Para tratar, con dicho señor.

Villafraanca de los Barros.—Don Castro Domínguez tiene a la venta una partida de garbanos. Para tratar, con dicho señor.

Don Joaquín García Carrillo tiene a la venta 500 fanegas de trigo.

Don Miguel Pinilla Gutiérrez vende 500 arrobas de aceite de la actual cosecha, en litro.

Mister Lovel, después de haber reflexionado sobre la elección singular del espíritu de que le había hablado miss Oldbuck, el cual seguramente no ocupaba la habitación más agradable de la casa, trató de recordar los diferentes portadores que la misma le había contado, pero fué en vano.

Su corazón, demasiado lleno de otra especie de sensaciones, no dejaba lugar para los sueños de su imaginación, o a lo menos ésta tenía bastante que hacer con recordar a miss Wardour, negándose a conocerla cuando se vio obligada a pasar tanto tiempo en su compañía, y tomando, para no encontrarse después con él, un camino que pudo haberla sido tan funesto.

A estas imágenes se sucedían otras, menos penosas tal vez, pero más sensibles. Se representaba el inminente riesgo a que estuvo expuesta y el particular servicio que le prestó, y cuál había sido la recompensa... Miss Wardour abandonó la roca cuando la suerte de Lovel era aún dudosa, y no sabía si el que se había expuesto por ella había perdido la vida.

Un servicio menos interesante o una ordinaria gratitud parece que hubiera exigido por su vida un interés mayor que el que vio aquella tarde.

—Pero, no, miss Wardour—se decía—no puede ser ni injusta ni ingrata; al contrario, todas las virtudes, como todas las gracias, le son naturales; solamente ha deseado disipar una esperanza, y llena de compasión por mí, ha querido extinguir una pasión de que ella no puede participar.

Sin embargo, esta reflexión no era bastante a tranquilizarla. A la verdad, estaba persuadido que podría, cuando quisiera, destruir algunas preocupaciones de miss Wardour relativas a su persona; pero había determinado esperar a darle esta explicación cuando estuviese cierto de que ella la deseaba.

Esta pensamiento no carecía de apoyo, y yo no sé qué esperanza, que dichosamente preservaba a los amantes del doble peligro de la inconstancia y de la desesperación, le decía que alguna cosa más que el encogimiento natural que causa a una señorita el ver a un joven extranjero, la había obligado a bajar los ojos cuando Mr. Oldbuck le presentó. Y si se engañaba, ¿no hubiera sido una extravagancia abandonar una empresa que le había ya costado tantas penas? La dificultad consistía en encontrar los medios para lograrla; sin embargo, hacía largo tiempo que se había acostado, sin que ninguno de sus proyectos le asegurase el suceso y sin que hubiese podido conciliar el sueño.

En este estado recapituló los deberes y ocupaciones de la vida que le había hecho abandonar esta pasión tan mal correspondida, y vino a concluir que sería más prudente arrancar de su corazón su amor despreciado, fortificándose en esta determinación con todos los argumentos que podían sugerirle su razón y su orgullo tan humillado.

—Que no piense—se decía con una resolución admirable—que yo me valdré del servicio accidental que le he hecho a ella y a su padre introduciéndome en su casa, mientras se obstina en pensar que yo no tengo otros títulos suficientes para ser admitido a su lado. Preferiré no verla jamás; preferiré volver a un país en el que, si no hay jóvenes más hermosas, a lo menos las hay menos orgullosas que miss Wardour. Sí; estoy decidido a ello: mañana me despidió de estas costas del Norte, y digo un adiós eterno a un corazón tan duro y tan salvaje como el país que le ha visto nacer.

¡Oh cielo, qué mutación me ha hecho sufrir tan cruel! Rendida yo mi razón, y desde el instante aquel se me cambió el corazón. Hacíame dulce mella antes cualquier lance adverso; hoy, insensible como ella, sólo en todo el universo me flinge mi dura estrella.

Luego veremos si Mr. Lovel cumplió su palabra; entre tanto, habiendo usado de los derechos que le daba su título de amante, de desbarbar a su gusto y de tomar en un instan-

te veinte determinaciones diferentes, cedió a las necesidades de la naturaleza, y a pesar de la cólera, de las dudas y de la ansiedad, cayó entre los brazos del sueño, que le era ya tan necesario.

Es raro que el sueño sea tranquilo después de una agitación violenta; el de Lovel fué alterado por mil visiones sin sucesión y sin motivo. Ya se veía transportar por los aires o a través las ondas, propiedades que le hubieran sido muy favorables pocas horas antes; ya miss Wardour, su padre y Mr. Oldbuck se ofrecían a su vista bajo mil formas extravagantes; él los seguía, y cuando estaba a punto de alcanzarlos, el aire se negaba a sostenerle, y le dejaba caer sobre las puntas de las rocas o sobre el mar, y se hundía en sus abismos; ya no había remedio para él, y el nombre de Isabel era el último que pronunciaba en este conflicto.

Atormentado de un sueño tan penoso, y no pudiendo disipar enteramente las imágenes que le rodeaban, Lovel hizo un esfuerzo, y se sentó, casi despierto, sobre la cama; pero su sueño era tan pesado, que sólo pudo lograr el mudar de visión; se acordó que estaba en la sala verde, iluminada en aquel momento por la última llama que despedía el fuego de la chimenea, que iba a apagarse.

Inmediatamente acudió a su cansada imaginación la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de la memoria de

que se había acordado de